

Régionalisme, régionalisation des conflits et construction de l'État

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Titre(s) : Régionalisme, régionalisation des conflits et construction de l'État : l'équation sécuritaire de la Corne de l'Afrique / Sonia Le Gouriellec ; sous la direction de Pascal Chaigneau

Auteur(s) : Le Gouriellec, Sonia (1983-....)

Autre(s) auteur(s) : Chaigneau, Pascal (1956-....) politiste

Université Paris Descartes 1970-2019

École doctorale Sciences juridiques, politiques, économiques et de gestion Malakoff, Hauts-de-Seine 1996-....

Editeur, producteur : [S.l.] : [s.n.], 2013

Description matérielle : 1 vol. (589 p.) : ill., cartes, graph., tabl. ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Regionalism, regionalization of conflict and state-building the security equation of the Horn of Africa eng

Classification décimale Dewey : 355.033 067

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. p.484-554. Notes bibliogr. Chronol. Index

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Sciences politiques Paris 5 2013

Résumé ou extrait : En dépit de sa complexité analytique, la situation sécuritaire de la Corne de l'Afrique peut être soumise aux outils de la Science politique afin de mieux comprendre les interactions entre les différents acteurs. Cette recherche s'efforce d'analyser les ressorts d'une équation sécuritaire qui peut paraître insoluble : le régionalisme est-il aujourd'hui un prérequis à l'émergence d'une paix régionale ? Pour répondre à cette question il est nécessaire de comprendre quels rôles jouent les processus sécuritaires régionaux (régionalisation et régionalisme) dans la construction des États de la Corne de l'Afrique. Cette étude s'efforce d'étudier les interactions entre le régionalisme, fondement de l'architecture de paix et de sécurité continentale, la régionalisation des conflits, qui semble à l'oeuvre dans cette région, et les processus de construction/formation de l'État. Les rapports entre les trois termes de l'équation dépendent du contexte et des interactions entre les différentes entités composant la région (États, acteurs non étatiques qui se dressent contre eux ou négocient avec eux et acteurs extérieurs). Deux types de dynamiques sont mises en évidence au terme de cette étude : l'une endogène, l'autre exogène. Dans la première, nous constatons que les conflits participent à la formation de l'État. Ils sont en grande partie des conflits internes et montrent qu'il existe une crise dans l'État. Ces États dominent le processus de régionalisme qui tente de réguler la conflictualité régionale avec un succès relatif puisque les

organisations régionales cherchent à renforcer ou reconstruire l'État selon les critères idéalisés de l'État wébérien vu comme source d'instabilité. Le processus exogène se caractérise par le rôle des conflits régionaux dont l'existence sert de justificatif au développement et au renforcement du régionalisme, perçu comme la réponse la plus appropriée à ces problèmes de conflictualités. Cette conflictualité a pour source l'État car celui-ci est perçu comme faible. Le régionalisme permettrait de renforcer les États et diminuerait leurs velléités de faire la guerre.

In spite of its analytical complexity, the security context in the Horn of Africa may be submitted to the Political Science' tools in order to better understand the complex interactions between the various actors. The present research thus seeks to analyze the mechanism underlying what appears as an unsolvable security problem: is regionalism a prerequisite for the emergence of a regional peace? In order to answer this question, it is necessary to understand the role of regional security processes (regionalization and regionalism) in the state formation and state building of the Horn of Africa's states. This study endeavours to explore the interactions between regionalism, which are inherent in the creation of an African peace and security architecture, the regionalization of conflict, which seems at work in this area, and construction/formation state process. The relationship between the three terms of this equation depends on the context and interactions between the various entities that make up the region (states, non-state actors that stand against them or negotiate with the states and external actors). This study thus reveals two kinds of dynamics at play: an endogenous process and an exogenous one. In the first one conflicts are involved in the formation of the state and are largely internal conflicts. It demonstrates that there is a crisis in the state States dominate the regionalism process which tries to regulate regional conflict with relative success because regional organizations seek to strengthen or rebuild the state according to the idealized criteria of the Weberian State seen as a source of instability. The exogenous process is characterized by the role of regional conflicts whose very existence serves to justify the development and the strengthening of regionalism thus perceived as the most appropriate answer to those security problems. States are the source of conflicts because they are perceived as weak. Regionalism would strengthen states and reduce the inclination of states to make war.

Sujet - Nom commun : Multilatéralisme (relations internationales)

Panafricanisme

Politique et gouvernement -- Afrique du Nord-Est

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques